

第一類 第十四号  
衆議院 環境委員会 議録 第十号

昭和五十九年五月十八日(金曜日)  
午前十時六分開議

出席委員

委員長

竹内 黎一君

理事 國場 幸昌君

理事 畑 英次郎君

理事 岩垂寿喜男君

理事 春田 重昭君

理事 戸井田三郎君

理事 林 義郎君

理事 上野 建一君

理事 齊藤 節君

理事 戸井田三郎君

理事 藤田 スミ君

理事 太田 誠一君

理事 田澤 吉郎君

理事 中村 正三郎君

理事 天野 建一君

理事 金子 原二郎君

理事 金子 原二郎君

理事 竹内 勝彦君

理事 近藤 豊君

理事 天野 等君

理事 金子 みつ君

理事 加藤 陸美君

理事 佐竹 五六君

理事 岩垂寿喜男君

理事 佐竹 五六君

理事 吉池 昭夫君

議員 香川 莊一君

務課長 水產廳研究部漁場保全課長 通商產業省立地公害局工業用水課長

林野庁業務部業小澤普照君  
中村正三郎君 渡辺美智雄君  
天野等君 山本政弘君  
上野建一君 上坂昇君

戸井田三郎君 田村元君  
中村正三郎君 渡辺美智雄君  
天野等君 山本政弘君  
上野建一君 上坂昇君

のか、この点をまずお伺いします。  
○佐竹政府委員 湖沼につきましては、御指摘のとおり、海域あるいは河川と異なりましてほとんど環境基準の達成率は横ばいでございますが、その原因といたしましては、湖沼がいわゆる閉鎖性水域である、水が非常に停滞しやすいという自然条件の特性に加えまして、最近湖沼周辺の経済活動あるいは社会活動が非常に活発化いたしましたために人口が増加する、その結果、水質汚濁防止法等で規制の対象にならない生活排水が流入していく、あるいはさらには、特に霞ヶ浦等では畜産の飼養頭数が非常に増加していく、あるいは水産養殖が盛んになる、その他工場等の増加もござります。そういう社会経済活動が活発化したことによって湖沼の汚濁が非常に進み、從来から私ども種々対策は講じておるわけでございますけれども、結果的に横ばい、かような状態になつていているものと理解しておるわけでございます。

○天野(等)委員 今のお答えは、湖沼というものの外的な環境の変化といいますか、基本的にはそう変化しておらないのじやないかと思うのですよ。閉鎖水域であることは当然のことでございまするし、それから、この十年間をとつてみましても、特に湖沼水域で人口増とかいうものが進んだのかどうかということになりますと、必ずしもそうではないのではないか。これはもう少し突つ込んだ湖沼についての対策なり何なりというものと関係があるのではないかだろうか。今お話しになられましたのは湖沼の水質を保全していくための一つの条件にすぎないものであつて、この条件の中でもういうふうに水質保全という行政を進めていくかという問題、これは湖沼にとつては必然的な条件だと思うのですね。そういう中で、それではどういうふうに湖沼の水質保全ということについての対策を環境庁としては進めてこられた

出席國務大臣

出席政府委員

委員外の出席者

議員

委員

議員

農林水產省農業局畜產課長

昭和五十九年五月十八日

第一類第十四号

第一類第

のか。湖沼の環境基準達成率というのは非常に高いわけですね。それについて、これは閉鎖水域から仕方がないということでただやつてこられたのか。それともこれについての対策を打つてこられたのか。とすれば、どういうふうな対策を打てこられたのか。この点について……。

わされてきてはいるのではないかと私は思うのです

○佐竹政府委員 確かに湖沼の環境基準の達成率が非常に低い。特に現在環境基準の二倍、三倍

達している湖沼が現存する。それに対し先ほど御説明いたしましたような私どものとった対策で

率直に認めざるを得ないわけでございます。ただ、富栄養化の一番の原因になります窒素、磷につき

ましでは、この除去技術等にてきまして技術的にもまだ必ずしも十分開発されておらなかつた。近時各研究機関等で精力的に研究が進んだ結果、ほ

は経済的にも実用化できるめどが徐々に立つてき  
たところから、琵琶湖あるいは霞ヶ浦においても  
書類比条件を出され、公認として認められ、

の規制にも進もう、こういうふうに考えているわけのございまして、そのような事情のあることも

○天野(等)委員 結局、富栄養化現象というものについて、地方がます取り組んでいった。それに

後からといいますか、国がおくれはせなから政策を立て、国全体としての基準値を決めたり排水基準を決めたりという二つの関係になつてきて、い

る。ここに私は大きな原因があると思うのです。

がありましたが、これはまた後で建設省の方から  
お聞きしたいとは思っておりりますけれども、今

が五十七年に出たわけでござりますけれども、その後実質的にこれが効力を発生するような形にま

なたでこない、また五十六年に出された中公審の答申でもこの富栄養化対策については出ているわけですけれども、しかし、これもいまだに現実

的に効力を発生するというところに来ていない。こういう現状の中で、この湖沼水質保全といふ名前を掲げましても羊頭狗肉で、湖沼の水質保全についての一番重要な点がまだこの法草案の中でも抜けているのではないか。この対策がいまだになき

されていないという気がするのです。八月二〇日をめどにというお話をされれども、今まで窒素、燐の基準についてなかなか打ち出せないというのに何が理由があつたんだござりますか。

○佐竹政府委員 幾つかの問題点があるわけでございますけれども、一つは、現在湖沼で問題になつております淡水赤潮あるいはアオコの発生、こういうものと窒素、燐濃度の関係というのが科学的にも非常に未解決な問題が一つある、こういうふうな点についてもいろいろ議論が重ねられています点でございます。

それからまた、実際に排水規制をやることになりますと、非常に多数の業種が窒素、燐を排出しているわけでございます。この業種は大体五百八十くらいあるわけでございますが、それらにつきまして、私どもが今の環境基準を基準にいたしましてつくりました排水基準に果たして適合できるかどうかと、ということのチェックが必要になるわけですがございまして、それが経済的に短期間に達成することが無理である場合には当然ある程度暫定的な基準を設けなければならない、こういう問題もござります。それらの点がございまして、実際に中公審に諮問をいたしましたのが昨年一月でございます。現在まで検討が続いているのが状況でございまして、私どもできるだけ早く結論をいただきたい、こういうふうに考えているわけでござります。

○天野(等)委員 それから、湖沼の水質汚濁の面で、これは今の富栄養化とも関係があると思うのですけれども、湖沼の場合に、特定事業場とかそういうような汚染源といいますか、汚染排水を出すそういう特定の事業場、いわゆる点源負荷というのでしようか、そういうようなものと、それから湖水の周辺の自然的な条件から流入していくいうわゆる面源負荷といいましょうか、そういうもののバランスで、やはり面源負荷というものが湖沼の場合にかなり大きな汚濁の負荷になつていくんじゃないかな。これは河川よりも湖岸の延長距離等が大きいわけですし、滞留する。そういう面源負

荷という点で湖沼の水質を考えていかなければいけないのじやないか。湖沼の周りが山林から農地に変わつたり、あるいはそれが市街地に変わつていくというよつたことでの負荷量、こういうよつたものについて御検討になつていらつしやるのか、この辺いかがでしようか。

○佐竹政府委員 確かに、点源負荷と並んで面源負荷が相当なウエートを占めることが推計されるわけでござります。これは実際に湖沼の中の物質の存在量と、それから特定の、先生今御指摘の点源負荷からの排出量と比べてみると、どうもいろいろ数字が突き合わない面があつて、これはどうしても農地、山林も含めた面源からの排出量が相当あるのではないか、こういうふうに見ざるを得ないわけでござります。

ただ、これにつきましては、一面、農地等についてはむしろ窒素、磷の吸收作用を當む場合もあり得るということでございまして、それからまた、用排水路でそれらの窒素、磷がどういうふうになつてきているかというような問題もございます。これらについては今研究機関等でいろいろ研究を重ねていただいているわけでございますが、御指摘のように、やはり面源対策といつものを考えていかなければ湖沼の水質改善ができないわけです。私は私ども今後の一つの重要な課題と考えて研究を進めてまいりたいと考えております。

○天野(等)委員 五十六年に出されました中公審の答申、これも湖沼について、湖沼の周辺の環境と一体のものとして考えていく、湖沼環境保全という考え方方に立っています。これは水質という点から考えた場合、面源負荷という面を考えしていくときに非常に重要な考え方なんじゃないか。今局長もお話しになりましたけれども、点源負荷量のあれを足していつても実際の湖沼の汚濁値になつてこないなどいうことが現在言われているわけで

そうなつでりますと、湖沼の水質をよくすると  
いうためには、これはどうしても周辺の環境と一  
体のものとして考えていかなければだめなんじや  
ないか、そこに湖沼としての特質があるんじや  
ないだろうかというふうに考えるわけなんです。そ  
の点で私は、今度の法案が、まあ名前が変わつた  
こともござりますけれども、全体としての考え方  
が、そういう面源負荷という立場についてもやは  
り弱いのではないかどうかという気がするわけで  
す。この点は今後の課題ということできらに検討  
していただけるものなのかどうか、この点をお伺  
いたします。

重大な影響を及ぼすということは、少なくとも環境  
境序はそのとおり考えているわけでござります  
ただ、それに対する対策としてどのような手段が  
必要かという点につきましては、必ずしも新しい  
地域地区制度に基づく開発規制等は行わなくとも  
従来の制度で対応できるのではないかというところ  
が私どもの考え方でございまして、その点から  
法案の名称もあのように格好になつたわけでござ  
いますが、実際に、先ほど申し上げました面源と  
して農地等が果たしている役割あるいは山林が果  
たしている役割をどう見るかというような点も含  
めまして、湖沼の周辺環境とそれから湖沼の水質  
についてのメカニズムを今後さらに勉強してまい  
りたいということを私ども考えておるわけでござ  
ります。

先生から、ただいまいろいろな施設につきまして御質問がございましたが、これはこの法案を採択していただいて通していただきますと、県知事が、いろいろの湖沼指定をした場合に湖沼についての計面を立てる、こういうことになつております。その計画は五年を目標にいたしますが、箇所箇所に応じて必要なものをやつていく、例えば下水道が必要なところは下水道をやる、それからまた、しゅんせつの必要なところはしゅんせつをやる、あるいは、屎尿処理を急がなければいけないところは屎尿処理を急ぐ、こういう計画ですつと湖沼周辺にわたつて計画を立てていく。その立てた計画を、公害対策会議と申しまして、これは各省大臣もお入りいただいて、関係大臣が入つていただいておるわけでございますが、その会議にかけさせていただいて各省にもその内容を十分に認識をしていただいて、そつとして御協力をいただく、こういうことになるわけでございます。したがいまして、その御協力によつて知事が各省に予算要求をいたしますと、それに計画を配慮してそつして進めていただける、こういう仕組みになつておるのでございます。

○天野(等)委員 結局、そうなつてまいりますと、各省庁で具体的な施策を進めていくときにはどのくらい熱意を持つて環境行政というものに取り組んでもらえるのかということになつてくると思うのですね。そういう点で一、二お尋ねしたいと思ひます。

最初に、建設省にお尋ねしないのですけれども、湖沼周辺の下水道の整備というような点について、特に汚濁の非常に進んでおります、緊急に対策を立てなければならないような湖沼が幾つかあるのではないかと思うのですが、建設省としてはこの辺どういうふうにお考えになつておられるか。

○黒川説明員 現在、湖沼周辺につきましては、いろいろな種類の、四十一の湖沼について下水道整備を進めております。

今回、法案が審議されておるわけでございます

○天野(等)委員 下水道の少し細かい問題になるが、それに基づきます湖沼水質保全計画で定められました事業につきましては、湖沼法の趣旨に従いまして、非常に厳しい財政状況下ではございませんけれども、関連する下水道の整備に努めてまいりたいと考えております。

○黒川説明員 現在、一般的に採用されております二次処理は、主として有機性の汚泥の除去に実際問題として、今の活性汚泥法による終末処理のもとではかなり難しいのではないかということがいろいろな点で言われておると思うのですが、この辺についてはいかがなんでしょうか。

○天野(等)委員 下水道につきまして、終末処理施設をつくるてということは結局そこに汚水を集めることですから、それを今度は窒素、燐について――今二〇ないし四〇%という程度です。大体普通二〇%程度しか窒素、燐は取れないのじやないかと言われている。そうすると、結局窒素、燐について濃度の強い排水が出てくる、あるいは濃度は別としてそれが一ヵ所に集中して出てこないかという問題があります。その辺について、そういう終末処理場をつくることによって富栄養化現象をむしろ逆に進めてしまわないのかというおそれがある。これについてはいかがですか、環境庁長官いかがですか。

○佐竹政府委員 最後に御指摘になりました富栄書が出ておりますけれども、今後、窒素、磷も含めまして人口の低密度地域の水質浄化のためには自然浄化機能を広く活用すべきであるということが言われておるわけでございます。私ども、特にこの水質保全計画等を通じまして各省の御協力をいただきながら今後仕事を進めていくわけでござりますが、農林水産省等の御協力もいただきまして下水処理、二次処理水の農業用排水路を使つた浄化とか、これはまだ技術的にいろいろ問題があるようでござりますけれども、さらに水田への利用というようなことも考えていただきたい、そのようなことを考へることによってこの非常に難しい問題について解決の糸口がつかめるのではないか。私ども、その点まだ技術的にも未解決の問題が非常に多くございますが、恐らく方向としてはそのような方向を追求することが可能な方途ではなかろうかと考へておるわけでござります。

○上田国務大臣 ただいま局長が申しましたのは一つの方向でござります。そのほかに、建設省おいでになつておられますけれども、建設省の方でもその二次処理をやり三次処理、今までの三次処理という概念でいきますと非常にお金がかかるということをございますが、もう少し菌を利用した、つまり燐とか窒素を食つようなもののもっと多くするようなことを考えて燐、窒素を安く除きたい、こういうことも今御研究をいたしておりますので、そういうような面で解決がされていくと私は思うのでござります。今現在では、燐、窒素はなかなか除きにくいものであるということは定説でござります。

○天野(等)委員 結局、そうなりますと、現在の状況としては、湖沼の汚濁を何とか取り除くとい

う点で単に下水処理施設をつくる、下水道を普及させていくだけでは窒素、磷の問題が解決しない。しかも、それが湖沼の水質汚濁の一一番大きな富栄養化の元凶だということになりますと、今まで生活雑排水についてとにかく下水道をつくっていくことだというふうに考えられていたことがありますか。

○黒川説明員 下水道整備をいたしますと、その地域の全体としての窒素、磷を含めました汚染負荷量が減少するわけでござりますので、下水道整備によって富栄養化の解消に役立つておられるという認識は全体として持っております。

具体的に、下水道を整備する場合に二次処理を当面重点的にやられなければいけない、湖沼周辺の下水道普及率も二十数%でござりますので、第二次処理を重点的にやるという考え方方が基本だらうと思いますが、具体的な窒素、磷の環境基準などが現在当てはめ作業が進められておりますけれども、個別的に高度処理が非常に効果的であるといふつなところにつきましては、今でも琵琶湖、霞ヶ浦等につきまして一部そういう事業を実施しているところもあるわけでござりますので、今後ともこういう態度を堅持しながら全体としての普及率の向上に努めてまいりたいと考えております。

○天野(等)委員 建設省としてこの下水道の普及率を高めていく方針だということはよくわかるわけです。私たちもそれはそれで進めていたいだかなければならぬ事柄だと思いますが、それとともに、それだけでは湖沼環境の保全あるいは湖沼水質の保全ということには足りないのじゃないかということを私は申し上げているのです。そここの観点から、建設省として一步突っ込んだ湖沼水質の保全という観点での施策をお考えにならないか、そういう点をお聞きしておるわけです。

○織方説明員 湖沼の水質保全が国民生活あるいは社会環境上非常に重要なことはもう従前から指摘されているとおりでございますし、また、全体として総合的な施策を講じていかなければならぬことも各方面から指摘されているところでございます。

私どもとしても、このような観点からいろいろな施策を講じておられるわけですが、ただいま説明がございました下水道の整備、あるいは先

生もおつしやつておられた汚泥のしゆんせつあるいは浄化用水の導入あるいは曝気に関する施

策というようなこと、いろいろ取りませて実施しておるところでございます。

なおまた、湖沼をめぐりますいろいろな自然環境の保全、こういったことにつきましても、都市計画法に基づく各種施策あるいは河川法に基づきましては、流入量を単に調節しながら利用するものでございます。したがって、これに伴う汚濁負荷、これは循環、流动して流出していくというよ

うな性格のものでございますので、水質の変化の傾向に対する影響はないというふうに考えておるわけでございます。

○天野(等)委員 ということは、入ってきた水はそのままの性質で出でいくんだ、だから、その間に変化はないんだという考え方のように聞こえるわけですね。それで果たしていいのかどうか。環境庁としていかがでございますか。今みたいな形で本当に水質保全ができるのか。

○上田国務大臣 中海の問題を先生お取り上げに

なっておられるのはなかなかうかと思うのでござ

ります。淡水湖化というのは、本当はなかなか難

しい、非常に時間のかかるものであると思うのでござります。というのは、児島湾で淡水湖化をお

やりになられたのでござりますけれども、これは

中海と比べますと大分規模が小さうございます

が、入ってくる水も少のうございますけれども、

非常に長い間おかわりになつておられるのでござ

ります。そういうようなことで、今の湖沼の状況

あります。そういうふうなことで、中海の場合も相

当年月がかかると私は思うのでござります。しか

し、それによつてそれでは水質が悪くなるかとい

うことになりますと、水質そのものは、海水とい

いにならない。きれいにならないどころか、どん

どん悪くなつてきてる。これは水資源という觀

点からもつと深刻に考えていかなければならな

い。それに関係してですが、例えば湖沼の淡水化、

水がめ化というような問題が一二、三の地域に出て

きております。これと水質汚濁の関係、地元の住

ましめた児島湖の状況でござりますけれども、これ

は環境庁で出されました説明の資料の七ページに

ございますが、CODの環境基準五ppmですが、

五十七年度の測定値九・八です。五ppm、それで

いて、それに到底達し得ない、二けたになるとい

うこと。これはこの水質保全という観点からいき

ました完全に失敗したのではないときえ言え

るのではないかと思いますが、こういうことに

なつていくのではないかというのが淡水、水がめ

化の危険性ということなんですね。いかかでしょう、

長官。

○上田国務大臣 児島湖の例でござりますが、私

も児島湖については余り詳しくは存じませんけれ

ども、児島湖に入つてきております河川、その流

域に人口が相当張りついたものでござりますか

ら、その水質が大分悪くなつておるというような

ことはお聞きをいたしておりますのでございます。

○天野(等)委員 淡水化によって水がめにしてし

まつたために自然の浄化作用が非常に弱くなつてしまつたということから来る汚濁というものが、この場

合にはかなりあるのではないかというふうに考え

られるわけです。もちろん、児島湾周辺の工業地

帯がござりますから、そこの産業排水等の問題が

あると思ひます。そうやってかなり長い期間か

かつてこしらえ上げた。しかし結局、それが環境

という観点から見ると、むしろない方がよかつた

ときえ言えるようなものになつてしまふ。そうし

たら、やはりこれはもともとのところからもう一

回考え直しをしなければならぬのではないか、こ

ういうことなんですが、この点で建設省いかがで

すか。

○陣内説明員 湖沼としてつくった場合に、ある

いは自然湖沼を湖水調節をするような形に変えた

場合に、そこで起ります水質の変化現象という

のは、これは湖盆の形状とか湖内の流動形態ある

いは湖そのものの特性、水利の形態、いろいろ

な要素によつて変わつてくるわけでござります。

したがいまして、私どもは、そういう特性に応じ

てしゆんせつとかあるいは浄化用水の導入、これ

は霞ヶ浦でこれから始めるわけでござりますが、あるいはアオコの除去とか、いろいろ多様な方策をとりましてその改善に努めておるわけでござります。

○天野(等)委員　まだ建設省にお聞きしたいことはいろいろあるのですけれども、建設省にお願いしたいのは、環境保全という観点から全体の施策を見直していただきことをぜひともこの機会にお願いしたいと思うわけです。特に湖沼のヘドロのしゅんせつというような問題がござりますから、この点もう少しお聞きしたかったのですが、ちよつと時間がございませんので、何かの機会にまたお尋ねしたいと思います。

いるかというお話をございますけれども、達観いたしますと、湖沼によつて状況が違うわけでござります。多いところで、例えば農業あるいは畜産あるいは水産を含めまして、霞ヶ浦の場合が多いようですがれども、CODで見ますと、その関係で三〇%くらいございますけれども、ほかの湖沼は平均して一〇%前後でなからうかというふうに考へているわけです。そういうこともございまして、私ども農林水産業の発展と調和を図りつつ、諸対策を進めてまいりたい、こんなような考え方を持つてゐるわけでござります。

等につきましての助成策といふものも講じていいこととて対応しているところでございます。  
○天野(等)委員 一例でされども、霞ヶ浦の周辺で言いますと、あのあたりの窒素で考えまして、必要な作物の標準施肥量でいまして一万五千トンぐらいの窒素肥料が必要だということで、そのうち現実に霞ヶ浦の流域で使用されている化学肥料の窒素肥料を調べたものがあるので、それによると、それによると一二二千二百トンぐらい、それから農林省の方で言われております豚のふん尿を農地還元するのだということで計算をしてみます

所に土壤診断室というものをつくっておりまして、水稻などでも非常に収量がふえてきているわけでござりますけれども、窒素肥料いわゆる化学肥料の施用量というものは余り変わっておりません。これはいかにもうまく使っていくかという意味で、元肥だけではなくて、それを分けて必要な時期に必要な量だけ入れていくとかいろいろなことをやつておりますので、そういう意味からも畜糞ふん尿を土壤還元して、それに合った施肥を適切にやっていくことが私どもの基本でございますので、そのよう指導をしておりますけれども、実現はなかなか難しいございまして、むしろ化學肥料をたくさん入れてしまうという傾向もござりますので、先生の御指摘のような形で指導をしていきたいというふうに思っております。

し湖沼周辺の農業排水あるいは蓄水池排水あるいは汚染による湖沼の中の水産養殖、そういうものによる湖沼の水質保全ということでどういうふうな対策をお考えでありますか。

こういうものが十分調和されていかないと、畜産そのものの発展にも影響が大きいというふうに考えております。御指摘のように、家畜のふん尿といふのは、一方で從来から貴重な土壤還元の有機質資源ということをござりますので、私どもはその辺を重点に対応を考えておるわけでございます。

したへドロの処理の問題でもやはり同じようなことが言えるかと思いますけれども、この辺で何か具体的策がござりますか。

○吉池説明員　お答えいたします。  
湖沼の水質保全を図ることにつきましては、農林水産関係にとって重要なことである、こういうふうに考へておるわけでございます。御承知のよう、農林水産業はその生産活動を通じまして、国土や自然環境の保全あるいは自然景観の維持、そういう環境保全的な役割を果たしておるわけでござります。こういうことからいたしまして、むしろ農林水産業の健全なる発展というものは、ひいては湖沼の水質保全につながるものではなかろうか、こういうような考え方を持っておるわけでございます。

の辺を重点に対応を考えておるわけでございま  
す。ただ、それだけでどうかというお話をございま  
すが、私どもはむしろ、從来畜産につきましては  
水処理をやつていた部分もあるわけでござります  
けれども、これは経済的な問題あるいは技術的な  
問題等で、やはり土地還元ということを重点に考  
えていかなければならぬというふうに思いました  
て、そういう面での対応を從来からやっておりま  
す。一つにはそういう指導を、特に今回の湖沼法  
関連では、その周辺の畜産につきましては個別的  
に指導を進めていきますし、また、それに  
伴う施設の整備、畜舎の整備あるいは機械の整備

こへ同じような量の化学肥料を入れれば、当然肥料料分としては多くなつてしまつわけでござりますけれども、むしろ私どもが今非常に問題にしておりますのは、有機物といいますか、家畜のふん尿とかそういうものは土壤に入らなくなつてゐるということの方をむしろ問題にいたしまして、実はこの国会にも地力増進法案という地力を高めようという法案をお願いいたしまして、きょう公布になる日になつておるわけでござりますけれども、そういう意味でまず基本的にはそういう畜産のふん尿等を利用してました有機物、そういうものを土壤に還元いたしまして、それにプラスして化学肥料をどのようにやつしていくか、これは全国の普及

おりますが、農水省の方としてはこれについての対策ござりますか。

○山添説明員 先生がただいま御指摘になりました網いけすの養殖は、魚種はコイの養殖でございますが、コイにえさをやって養殖している。このえさが残りまして、これが非常に湖水の水質に影響しているということでございます。

私どもこの対策としまして、一つは、富栄養化防止のための技術開発をやっておりまして、中身は底質の改良試験、それからまた燃の少ないようなえさの開発、それからさらに水産生物、テラビアニロチカとかシジミ等を使っての燃とか窒素の回収試験、こういう技術開発をやっているのが第一点でございます。それから、第二点としまして、養殖を行なうということで養殖指導指針を現在策定中でございます。それから、業界に対しても、食べ残しの少ないような飼料、それから燃の少ないような飼料、こういう新たな飼料の開発、それから投餌の方法も過剰投餌なんかを抑制する技術的な方法、こういうものの開発に努めようとしておりますし、さらにはいろいろな水質汚濁を防止するための施設等の整備に対する補助制度等、こういうものを準備しております。

○天野(等)委員 今お話を中に入りましたテラビアといふのですか、あれは窒素を食べててしまうのでしょうか。いろいろ話として言われているようですけれども、現実的な効果はあるのですか。

○山添説明員 魚が大きくなるということはそれだけ体の中に燃、窒素をとってしまうわけなのでございますが、このテラビアニロチカはえさを余りやらないで大きくなるということは、水質中の燃、窒素を吸収しているということでございます。

○天野(等)委員 そういうことで現実に網いけすの水質保全ということで役に立っているのか、役に立ち得るのか。その辺の調査なり研究なりといふものは、話としてはいろいろ聞くのですが、実際に問題としては行われていないのが実態なのじやないかと思うのですが、いかがですか。

○山添説明員 私どもこの技術開発試験につきましては、五十七年度から五十九年度、今年度終了ということで今実験をやっていますので、今年度末には見通しがつくかと考えております。

○天野(等)委員 湖沼の水質という点、一番最初にも話がありましたように、非常に難しい条件の中のことではあると思いますけれども、この対策について各省庁が本気になって考えてもらわないと、私は日本の湖は本当に死んでしまうのじやないかと思うのです。現に死んでいると言つては悪いかもしませんが、本当に死んでしまつてはいるのじやないかと言えるような湖沼もあるかと思います。私のところの霞ヶ浦なんかもう死ぬ前の瀕死の状況だと思いませんが、これを何とか救つてもらつためには本当に各省庁で考えてもらいたい。

○竹内委員長 次に、春田重昭君。

○春田委員 政府提出の湖沼水質保全特別措置法案につきましては、今日まで本委員会で種々論議されてきているわけでございますが、私は本日は時間の都合もあり、基本的なことを再確認しておきたいと思っております。

○天野(等)委員 これで終わります。

うのですが、その辺の長官のお考えを伺いたい。

○上田国務大臣 先生のお話しのとおり、環境関係の予算が減るということは大変申しわけないことでございます。したがいまして、お願いをいたしております湖沼関係の水質をどうしてもよくしてあります。湖沼関係の水質をどうしてでもよくなりなければいけない、こうしたことからこの法律を出させていただきました。それには対策のいろいろな計画を立てて、先ほど申し上げましたように、各省に皆それを承知してもらって協力をいただきということで、環境庁は強力に環境行政を推し進めていかせていただきたいというのが私どもの考え方でございます。

○天野(等)委員 これで終わります。

うの水を、つまり血液なら新しい血液を入れるようなものでございますが、河川からいい水を入れてというようなことはしなくとも、その中でとにかくつていけるようと思えますが、手賀沼についてはもう水質が非常に悪くなっているから、これはどうしても利根川の水を導水して、そして早く悪い水がかわってしまうように思えますが、手賀沼につい

ます。まず、余り悪くないところでしたら、新しい良

対策を皆講じなければ水質がよくならないのではなかろうか、こういうことを考えたのでございました。

どこが悪いかと言いますと、やはりいろいろな

対策を皆講じなければ水質がよくならないのではなかろうか、こういうことを考えたのでございました。

○上田国務大臣 お答えを申し上げます。

私が、手賀沼を視察させていただいたのでございました。

○春田委員 まだお話をじやございませんが、まさに死にかけておる湖沼であるという感じがいたしました。

○佐竹政府委員 お答えいただきたいと思います。

まず、湖沼の水質の環境基準達成状況についてお答えいただきたいと思います。あわせて、汚染されているワーストの湖沼の状況をひとつ簡潔にお答えいただきたいと思います。

○佐竹政府委員 五十七年度の公共用水域水質測定結果によりますと、湖沼のC.O.D環境基準の達成率は四一・七%でござります。環境基準が当たはめられている湖沼は百三ござりますので、その四十三の湖沼で環境基準を達成しております。

○春田委員 大臣は、去る二月二日ですか、湖沼で汚染度全国ナンバーワンの千葉県の手賀沼を視察されたと聞いておるわけでございます。大臣は

買つて出ていたく必要があるのじやないかと思ふ。視察後、記者会見の中で、湖沼法の制定で手賀沼

を浄化へのモデルケースとしたい、こういう抱負を述べられたと報道されますが、これはいかなることを指しているのか、大臣の御見解をお伺いしたいと思うのです。

○上田国務大臣 お答えを申し上げます。

私が、手賀沼を視察させていただいたのでございました。

○春田委員 まだお話をじやございませんが、まさに死にかけておる湖沼であるという感じがいたしました。

○佐竹政府委員 お答えいただきたいと思います。

まず、湖沼の水質の環境基準達成状況についてお答えいただきたいと思います。あわせて、汚染されているワーストの湖沼の状況をひとつ簡潔にお答えいただきたいと思います。

○佐竹政府委員 五十七年度の公共用水域水質測定結果によりますと、湖沼のC.O.D環境基準の達成率は四一・七%でござります。環境基準が当たはめられている湖沼は百三ござりますので、その四十三の湖沼で環境基準を達成しております。

○春田委員 大臣は、去る二月二日ですか、湖沼で汚染度全国ナンバーワンの千葉県の手賀沼を視察されたと聞いておるわけでございます。大臣は

のほかのものにお使いをいただいておりますし、また出口といいますか、利根川に出たすぐ下流において千葉の飲水、水道の水をそこからおとりになつておるということをございますので、手賀沼の水質が非常に影響してくる、こういう状態でございます。

さいます。

したがつて、そういうことを考えると早くやらなければいけないのではなかろうか、ワーストランでござりますので、これを一つのモデルといいますか、そういうことで考えて早くよくしていかなければいけない、こう考えて申し上げた次第でございます。

○春田委員 その汚染されている最大の原因は何だと思いますか。

○上田国務大臣 汚染の一一番の原因是、私はやはり生活雑排水であるというふうに考えておりま

す。

○春田委員 大臣も御存じのように、手賀沼は環境基準五ミリグラム・パー・リッター、五PPMに対しまして、五十七年度COD測定値で二五PPMとなつてゐるわけございまして、基準の五倍の汚度であります。我が党の独自の調査を、今週の十四日、十五日、月曜と火曜に調査したわけでございますが、やはり高いところで二六PPMと出でているわけでございまして、ほぼ數値は一致している。このことは、五十七年度の二五PPMと何ら変わらないことが示されているのです。

そこで、お伺いいたしますけれども、今大臣いろいろな施策をおつしやいましたが、この湖沼法の制定によって、手賀沼の水質を何年くらいで、現在の二五ないし二六PPMをどれくらい下げるのか、こういうことを私は聞きたいと思うのです。

○佐竹政府委員 手賀沼につきましては、千葉県におかれまして五十七年に本質管理計画を立てまして、これは考え方として、私どもが今後水質保全計画を立てる際の考え方とほぼ同じような考え方をとつておりますが、これで、当時二二PPMだったわけでございますが、これを七十年までに

五PPMまで下げたい、こういう計画を持つていいわけでございます。

ただ、このためには、現在の下水道の人口普及率が一八%でございますが、これを七十年までに九一%ぐらいまで上げなければならない、こういうことでございまして、この計画は県が独自に立てられたものでございますけれども、今後この普及率を上げるために必要な投資について建設省によく御協力を願いたしまして、今後の予算の伸び等の問題もござりますけれども、大体このような考え方を例えれば手賀沼についてはとつてまいりたい、かように考へておるわけでございます。

○春田委員 今後この法案が制定されれば、当然各地方自治体で保全計画を立てていくわけでござります。したがつて、その保全計画に大きな決め手があると思いますし、さらに、環境庁一省だけではできない問題だと私も承知しているわけですが、建設省や通産省や農水省、厚生省等の協力がなかつたならば湖沼の水質浄化はならないといふことは私どもよくわかつてゐるわけでございます。建設省や通産省や農水省、厚生省等の協力がなかつたならば湖沼の水質浄化はならないといふことは私はやはりそうした地方自治体任せといいますか、または各官庁があるからということで、環境庁がそれを逃げ口上として消極的になつては何にもならない、いわゆる湖沼の浄化にならないわけございまして、そういった面では環境庁の強い姿勢が必要だと私は思うわけでございます。

○春田委員 確かに今言つたような理由で、具体的に何年後には何%にするという明確な数字を出します。したがつて、その保全計画に大きな決め手があると思いますし、さらに、環境庁一省だけではなくて、たとえこの法案が通つたとしても果たして公共下水道は期待どおり整備されるのか、家庭雑排水や窒素、磷の富栄養化対策等が確立されるのか、こういったさまざまな疑問が出されているわけですね。むしろ地方自治体の方に負担がかかってくるのではないか、こういう声も出でているわけでございます。そういう反対の意見を説得するためにも、千葉県が手賀沼は七十年ぐらいには五PPMにしますということを出していますけれども、環境庁自身に、この法案が通れば五年、十年後には四一・七%を少なくとも何%に持つてまいります、そういう決意があつて初めていろいろな事業等ができるわけです。当然環境庁は事業官庁ではございませんし、予算がないから、わからないことはないのですけれども、そうした環境庁の姿勢といつか、長官の決意次第によって、この法案だけでは果たして本当に湖沼が浄化されるかどうかわからぬ面があるわけですね。過去委員会でも論議されましたけれども、そういった環境庁ないし長官の強い姿勢がなかつたならば、この法案は絵にかいたもちである。そう指摘せざるを得ないと私は思うのです。そういう面で大臣にもう一回……。

○佐竹政府委員 これは先生もよく御案内のように、湖沼ごとに、湖沼の性格それから流域の状態等非常にまちまちでございます。したがいまして、私は必ず今後水質保全計画を立てる過程でその辺を具体的に詰めていきたいというふうに考えておりまますので、一律に何年後に何%にするという目標

を設定いたしましても、実際に湖沼ごとの特性がまちまちであるというようなこともございまして、実現の可能性が少ない。逆に一つ一つ積み上げてそういう目標をつくっていきたい、かよう考へておるわけでございます。

○春田委員 確かに今言つたような理由で、実際に何年後には何%にするという明確な数字を出します。したがつて、その保全計画が実現するわけですね。例えば、内容はいまいちであるけれども一步前進といふか、二、三歩前進であるがゆえに賛成して通していこうかという意見もありますし、また反対の意見としては、たとえこの法案が通つたとしても果たして公共下水道は期待どおり整備されるのか、家庭雑排水や窒素、磷の富栄養化対策等が確立されるのか、こういったさまざまの疑問が出されているわけですね。むしろ地方自治体の方に負担がかかってくるのではないか、こういう声も出でているわけでございます。そういう反対の意見を説得するためにも、千葉県が手賀沼は七十年ぐらいには五PPMにしますということを経過しても実効性がなかつた場合、この法案の見直しというのはあるのですか。

○上田国務大臣 お答え申し上げます。先生の御質問のとおり、これにつきましてはいろいろと最善の努力をしてやらせていただくのでございます。特に環境保全とのバランスといいますか、これは今ある法律を使つてやらせていただくということでおこないます。そういう点にそこができてまいりました。あるいは推進が非常に遅いというようなことも、いろいろな問題が起つてくると思うのでございますが、そういうときには見直しといふことも考えなければいけないと考えております。

○春田委員 五年でその効果が十分出なかつたとして、この法案が制定されても結果的に余りよくないとなつた場合、十年以内においては湖沼法案の見直しを含めて十分検討する余地があるのでなかろうかと私は指摘しておきます。

さらに、この保全計画は都道府県知事が立てますけれども、この計画を立てる費用につきましては国は出さないのであります。しかしながら、この保全計画は都道府県知事が立てますけれども、この計画を立てる費用につきましては、水質保全計画を立てる新しい手法を開発するという意味で国がそれに必要な費

のでござりますけれども、環境庁は調整官庁でございますし、公害対策会議には関係の大臣に入つて、実現の可能性が少ない。逆に一つ一つ積み上げてそういう目標をつくっていきたい、かよう考へておるわけでございます。

○春田委員 大臣からいみじくも答弁されましたけれども、調整官庁であるという概念は捨てなかつたらいけないと私は思うのです。環境庁が実施しなかつたらできないのだ、そういう腹を持つては、この計画の推進に当たりまして各省に対しては、徹底的に強く要望をして、実現していくといふことをやらせていただきたいと考えております。

○上田国務大臣 お答え申し上げます。先生の御指摘のとおり、実施官庁は各省にまたがっておりますし、環境庁自身が予算を持つておらない。その点におきましては非常に弱みがある

用を都道府県に委託する、こういう考え方をとつて いるところでございます。

○春田委員 当面十湖沼ということでござりますが、今回の指定湖沼については十ないし二十ということをおっしゃっておりますけれども、どうな  
んででしょうか。

○佐竹政府委員 今後の予算要求の問題でござりますので、今後の検討課題とさせていただきたいと思います。

さらに、指定湖沼は環境庁としては十ヵ所の湖沼名を挙げておられますし、あと十ヵ所ぐらいを追加して二十カ所ぐらいを考えているみたいでございますけれども、先ほど局長の答弁にあつたように、五十七年の調査でも百三の中で四十三が一応達成になつてゐるわけですね。したがつて、まだ六十あるわけですから、今回十ないし二十といつても、まだ残りは六十あるわけですね。

そういう面で、予算面もあると想いますけれども、この十ないし二十をもっと広げるという御意見はございませんか。

○佐竹政府委員 私どもは当面十ないし二十というふうに申し上げてゐるわけでございますが、具体的な湖沼につきましては各都道府県と相談して決めていくわけでございまして、その過程でその増減ということは当然あり得ることにならうかと思ひます。

○春田委員 そうしたら、二十湖沼と固定しないで、要するに都道府県知事がどうしても指定湖沼に入れてほしいと言つた場合については、環境庁としては若干広げる御意思はある、そう考えていいのですか。

進み程度というような客観的な指標も考えなければならないわけでございますが、そういうことを

○春田委員 いずれにいたしましても、五十七年  
総合的に勘案して、先ほど申し上げましたように、  
増減することは当然あり得るということでござい  
ます。

の調査段階では環境基準未達成の湖沼が六十ある  
わけですから、二十と固定しないで、さらに広げ  
ていただきたい、私はこう要望しておきます。

次に、湖沼に流入する事業所の窒素、磷の排水  
規制の設定でございます。

ましては昨年末と言われていたわけでござりますけれども、それもできなくて、次にことしの六月までには答申する、こういうようにも言われたわけですが、六月もだめみたいで、この国会では夏ごろと答弁されているわけでございます。夏といっても六月から九月まであるわけでございまして、一体何月ごろを具体的に指すのか。詰めの段階に入っていると私は思いますので、大体何月ごろなのか、明らかにしていただきたいと思いまます。

○佐竹政府委員 まことに恐縮な点でござりますが、八月ないし九月ころまでにやれば、この湖沼法を成立させていただいた暁に水質保全計画が実際に動き出しますのに間に合うというふうに考えております。何とかそれに間に合わせてまいりたい、かよう考へております。

○春田委員 湖沼法の制定とリンクするようなそ  
うした設定の時期についていただきたいと思いま  
す。

ところで、排水基準でございますが、伝えられるところによりますと、各省との協議がありますので相当後退といいますか、緩やかな規制になつていくんではなかろうかと言われているわけでござります。例えば地方自治体では滋賀県や茨城県が条例等で窒素、燐の排水基準を設けているわけでございまして、御案内のとおり、滋賀県は窒素

につきましては新設で八ないし二五 ppm、既設で八から三〇 ppm、燐は新設で〇・五から五 p

**Pm**、既設で○・八から五Ppmとなつております。茨城県も窒素の場合は新設が八から二五、既設で一二ないし五〇、燃は新設で○・五ないし三Ppm、既設で○・五ないし五Ppmとなつております。

○佐竹政府委員 こうした地方自治体のいわゆる先進例があるわけでございますが、この八月ないし九月に出てくる国排水基準、全国一律ですから、これと比較した場合、相当緩やかになると思いますが、どんなものでしようか。

検討いたたいているところでござりますか、私どもの考え方いたしましては、一般家庭排水、これは屎尿浄化槽で浄化された屎尿排水と雑排水を込みにした数値でございますが、これとバランスをとつていただきたい、その程度にはきれいにして出していただきたい、こういうのが一つの考え方でございまして、現在BODについてもそのような考え方で全国一律基準を決めているところでござります。

ざいますけれども、中公審の排水基準専門委員会においても大体お認めいただいているわけでございまして、そのようなことになりますと、今先生から御指摘のございました霞ヶ浦ないし琵琶湖の規制値よりは若干緩目になるわけでございます。それについては各都道府県においてその湖沼の特性に応じて上乗せの基準値を設定する、水濁法上かようなることになるかというふうに考えております。

○春田委員 若干緩目になるどころか大幅に緩目にならないよう、ひとつ環境庁として十分その協議の場で主張していただきたい。当然各省との協議が必要でござりますのでわかりますけれども、妥協の産物としてあってもなくともいいような環境基準で決着がつかないように、あくまでも公害防止、環境を守つていくという環境庁の強い

姿勢で排水基準をつ  
うわけでござります

環境庁は先ごろ「公害の状況に関する年次報告書」、通称環境白書と言われておりますけれども、これを国会に提出されたわけでございます。その中には、環境は一時の危機的状況からは一応脱し、

全般的には改善されている、こういうように戦つ  
ているわけでござりますけれども、こういつた認  
識では困るのでございまして、環境庁はその保全  
には毅然として対処していただきたい、こう思う  
わけでございます。

いへども生活排水なんですね。長官もおしゃついていたように、千葉県の手賀沼はその汚染の七五%，滋賀県の琵琶湖では五七%，茨城県の霞ヶ浦では五二%となつております。この生活雑排水対策として、各家庭では共同で処理施設を升なんかつくついているわけでござりますが、こうした施設につきましては、地方自治体では助成はしておりますけれども、国ではやつてない、こいつ状況なんですね。何とか国としてこうしたいわゆる処理施設につきましても、汚染の最大の

原因が家庭雑排水であるがゆえに、前向きで取り組んでいただきたい、私はこう思うわけでござりますが、どうでしようか。

○佐竹政府委員 御指摘のとおりでございまして、関係省庁もほぼそのような認識を持っております。そのような点から、厚生省におかれましては今年度から生活雑排水専用の処理施設についての助成の道を開かれたわけでございます。また、農林水産省の集落排水整備事業も先生今御指摘の

○春田委員 厚生省が五十九年度から補助の対象にしたわけでございますが、これも百人以上の施設については補助の対象にしたわけでございまして、これらの事業の湖沼周辺における活用について関係各省に強くお願いしてまいりたい、かように考えておるわけでございます。

て、百人以上と限らず、これは各家庭でもつけておるわけでござりますから、この枠を拡大してもつと下げるべきだ、環境庁としてどんどん厚生省に要望していただきたい、私はこう思いますので、お願ひいたします。

それでは、時間が参りましたので、最後に、長官に決意をお聞かせいただきたいと思います。

いずれにいたしましても、環境が汚染されたもののもとに戻すことは大変な時間と金かかるわけであります。環境庁は各官庁の調整機関ではないわけでありますので、環境保全に対しましてはもつと積極的に、また自信を持って行政を進めていただきたい。この湖沼法が成立して、そして結果として本当に湖沼が浄化され、美しい湖が戻るようにならなければ何にもならないわけですよ。地方自治体に保全計画は任せます、各官庁のいいろいろな事業等にお願いする以外にないのです。という形の環境庁のいわゆる逃げでは湖沼の浄化はできません。そういった面で長官の強い決意を私はお伺いしたいと思いますが、どうでしょうか。

○上田国務大臣 湖沼法を成立させていただきましたならば、湖沼は一日も早く浄化をしていかなければならぬ。人間の特に飲料水にもなつておられますし、農業用水にもなつておりますし、また、その他お魚の問題もござります。これは早く淨化された、いい水にしていかなければなりません。環境庁はこれに全力を挙げてやらせていただきます。

○春田委員 終わりります。

○竹内委員長 次に、中井治君。

○中井委員 先週に引き続いて残余の質問をさせていただきますが、その前に、今各党の御質疑もありましたし、またマスコミ等でも大騒ぎがれております猛毒のダイオキシンを含む2・4・5T除草剤の処分の問題について幾つかの質問をいたしました。

林野庁に最初にお尋ねしますが、調査の方は全國的に大体終わつたと考えていいわけですか。また、その中で通達と違つた形での、過般愛媛で見

られたような処分が行われておるということが幾つぐらいの箇所で見つかったか、そういつたことを御報告いたします。

○小澤説明員 お答えいたします。  
私どもの方の調査が既に終わったかという御質問でございますけれども、私どもの方といたしましては全国各地に所在しております現地機関を督励いたしまして、実態の調査を現在まだ続行中でございます。

なお、通達違反という御質問があつたわけでござりますけれども、その辺の処理の方法、内容について現在調査しているところでございまして、四国におきまして現に報道されております宇和島官署管内の問題、こういうのも通達違反であるかないかということもあるわけでござりますけれども、このようないろいろなものを除きまして、他の各管林局におきます処理方法につきましては現在時点ではおおむね通達に適切に従つておるというようにも、このようないろいろなものを除きまして、他の各管林局におきます処理方法につきまして現在確定を急いでいるところでございます。

○中井委員 いつまでに日本じゅうの調査が終わるのか、これについてお答えをいただきます。それから、大体どのくらいの量が昭和四十六年十一月五日の林野庁長官の各管林局長あての通達によって処理をされたのか、これらも現在わかっている範囲でお答えをいただきます。

○小澤説明員 調査がいつまでに判明するかといふ点につきましては、私ども現在鋭意急いで調査を進めているところでござりますけれども、私どもの現在の見方といたしましては来週中ぐらいには調査の結果を明らかにしなければならないかと考えております。ただし、その場合に完全に全体の内容が必ずしも明確にならない場合があるかも知れませんが、そのような場合にはそのようなものはさらに続行するというようなことを考へておられます。たゞ、四年間業を七十数トンお使いになつておつた。すると、これは厚生省の発売禁止とか使用禁止じゃなしに、林野庁が自主的にダイオキシンを含んでおるということで使用中止にされた、こういうことからとんとんときている中で十数年たつてばこつと出てきて、それを仮に考へるといたしましても、少なくとも判明した部分につきましては明らかにしてまいりたいと考えているところでござります。

なお、国有林におきます2・4・5T系の除草剤の使用実績でござりますけれども、昭和四十二年の年度は四十二年度から四十五年度の四年間にわたつているわけであります。なお、この期間におきます除草剤使用量につきましては、その有効成分量に換算いたしまして七十四トン程度と推定をいたしております。

○中井委員 この間も他党の議員さんから、どのくらいの量がこういう形で通達に基づいて処理をされたか、資料がない、量がわからない、こういうことだったのですが、現在でも変わりませんか。

○小澤説明員 処分量につきましては現在の調査と関連する問題でございまして、その確定を急いでいるところでござります。現時点におきまして正確な数字をまだ把握、確定しておりません。

○中井委員 私どもはこの問題でなかなかわかりにくい、理解しがたい点が幾つかござります。それは、日本の官僚機構にお働きの皆さん方は世界でも一番優秀な人たちがやつておられる、その人たちが通達に基づいて、しかも他の省庁のいろいろな事項でいけば次官通達だとか長官通達といふ形で出された通達に基づいて処理されたものが、どこにしまつたかわからぬ、幾らぐらいしまつたかわからない、こういうことが日本の官僚機構であるのか、こう思うわけです。

そうすると、林野庁は何か隠しているのと違うのか、こういう悪い悪いイメージになっていくわけであります。承ると、四年間業を七十数トンお使いになつておつた。すると、これは厚生省の発売禁止とか使用禁止じゃなしに、林野庁が自主的にダイオキシンを含んでおるということで使用中止にされた、こういうことからとんとんときている中で十数年たつてばこつと出てきて、それを仮に考へるといたしましても、少なくとも判明した部分につきましては明らかにしてまいりたいと考えているところでござります。

いは地域住民に大変な不安を与えていたと思うのです。

何かそういう資料がぱこつと欠落するようなことがありますか。それとも本当にわからないのですか。大変失礼な聞き方でありますけれども、もう一度お答えをいただきたい。

○小澤説明員 先生のおっしゃいますように、当時の情勢といたしましては、この除草剤、疑問を持たれたわけでございます。要するに、毒性の疑いありということで使用を中止すべきではないかという意見が非常に強かつたということで、昭和四十六年四月にとりあげ中止指令を出しました。そして、これはまさに私どもの独自の判断でございまして、その時点において農業登録取り消し等の処置があつたわけではございませんで、まさに一方においてはそういう農業登録ということがありながら、私どもとしてはまず使用を中止するという事態でございました。

その後、それに引き続きましてそれを厳重に保管しなければならないということになりました。まず保管通達を指令いたしまして、そして、その後の十一月に至る期間においてその適正な処置をしなければならないということであつたわけでござりますけれども、この辺につきましては関係省庁とも打ち合わせをいたしまして適正な処理に努めるということでございましたが、いずれにいたしましても、突然の中止というようなこともあります。たゞ、各現地機関はそのころその処置が非常に大きくなつたから、私どもは考へておるわけでござります。ただし、その後の処置経過等につきましては、これは官庁でもござりますから適当にとつたとしたところでございませんで、その処置につきましては文書等のやりとりもあり、どこにどう处置したかということは、当時はそれ報告もいたしたところでございませんで、私ども今回その辺の資料につきましていろいろ究明しま

たところ、当時の書類というものは保存期間が五六年ということでその後にすべて廃棄されているということも判明したわけでござりますが、そういう

うことで書類等が手元にないということで今回再調査せざるを得なくなつたわけでござりますて、私たちが当時の事実等を——それが現実に明確であるという実態から現在調査を進めているところでございます。

○中井委員 今御答弁にありました関係省庁と相談をして、こういう処分をしたのだということはどの官庁を具体的にお指しになるのか、お答えをいただきたい。

それと同時に、私の手元に昭和四十六年四月十七日に農林省の農政局長が出された文書がございまして、これは「有機塩素系殺虫剤等の処分について」という文書でございます。その工の項に、「やむをえず砂質土壤の場所に埋没する場合は石油かん等に密閉するか厚でのビニール袋につめ、袋の口をよくおりまして埋没すること。」こういう文書があります。林野庁長官が出されました通告が四月十九日ということです。それに、これは、厳重保管ということが書いてあるわけでござりますね。そして、土壤やらコンクリートにまぜてといふものが半年後の十一月に出されておる。

今のお話を聞きますと、使用中止にして、そしてといふものが半年後の一月に出されておる。このお話を聞いて、その長官連絡が出てたけれども、もういいじやないかと、そういう形でほつたらかしたといふのが真相のように私は推察をするのであります。大体そういうふうに考えていいものかどうか。あるいは、そういうことであるならば、そういう形で處理をした営林局が幾つかあるのか。もう十何年前のことありますから、逆にどういう処理をしたかを早く明らかにして、そして影響があるかないかを調べる方が大事なんですから、そういうことを急がれべきだと私は思うのですが、いかがですか。

○小澤説明員 第一点の関係機関との打合わせ等でござりますけれども、これは明確な記録が残つてゐるわけではありませんで、当時の担当者か

らの聞き取り等でということでござりますが、厚生省の薬務関係の部局、それから農林水産省におきましては、当時は農政局の植物防疫関係、それから各試験研究機関で農薬等を扱っているところがございますから、そういう試験研究機関、そういうところに種々打ち合わせを行つてゐるわけでございます。

それから、第二点目の林野庁長官の十一月の処理通達が以前に処理をした問題につきましては、そのときに処理通達がなかったということ、

その前に、なぜ急いだかという問題がござりますけれども、これも聞き取り等によりますと、四月に中止指令を出ししまして保管を命じたわけでござりますけれども、保管中に容器が腐食して薬剤が流れ出さんじゃないかというようなこととか、盜難のおそれがないかとか、当時いろいろなことが論議されたようでござります。そのようなことから処理を急ぐという事が一部において発生したと見られるわけでござりますけれども、その場合に、先ほど先生がおつしやいました四月に出ておられます一般の他の農業の処理の通達もあるわけでございますが、そこで当時そういう他の農業の処理の手法というものを参考にするということ、それから今回の四国の場合について調べてみると、当然関係機関とも相談をし、地域の保健所の技術的な指導も受け、その処置をしたというように推定いたしております。

それからなお、三点目でございますけれども、

いすれにいたしましても、私ども、地域の不安を引き起こすというようなことにつきましては、これは大変重要な考え方でありますので、そのようなことのないようには必要な箇所につきまして種々検査を行なうなど、その点につきましては、この機関とも連絡を密にとりながら今後適切な対応をいたしまりたい、かように考えているわけでござります。

○中井委員 先ほども申しましたように、地域住民の不安を一刻も早く解消するというのが先決ですから、だれがやつたとか、どうだつたとか、労働

組合の対決とか何だとか、そんなことは抜きにして、できる限り早く調査をされて、そして住民の健康に対する影響等も早く調査を終えて安心をさせていただきますように繰り返し要望いたしておきます。

それは、湖沼法の残りの問題に簡単に触れさせていただきます。

法案の中に地域の指定という問題がござりますが、この地域の指定をどのような範囲でされようとお考えになつておるのか。特に河川の範囲といふことにについての御質疑もあつたようになりますが、確認の意味でお答えをいただきます。

○佐竹政府委員 法律の三条二項によりますと、「指定湖沼の水質の汚濁に關係があると認められる地域」というふうに規定されています。私は、この関係のある地域といふのは原則的にいわゆる集水域、こういうふうに考へておるわけでございます。

○中井委員 河川管理者と相談をする、こういうことが何とか出てくるわけでござります。この地域指定をする場合に、当然建設省あるいは都道府県、こういった河川管理者との相談が行われる、このように理解してよろしいですか。

○佐竹政府委員 湖沼法の運用全般につきましては、指定湖沼そのものが河川でやつておる場合もござりますので、よく御相談いたしますが、この集水域の指定につきましては、法律上は特に協議せよということは要件とはなつております。

○中井委員 そうしますと、この集水域が指定をされて計画の中では規制値が當てはめられていく。過般の質問とタブのわけであります。これらは大変重要な問題でありますので、そのような

ことのないようには必要な箇所につきまして種々検査を行なうなど、その点につきましては、この機関とも連絡を密にとりながら今後適切な対応をいたしまりたい、かように考えているわけでござります。

○中井委員 先ほども申しましたように、地域住民の不安を一刻も早く解消するというのが先決ですから、だれがやつたとか、どうだつたとか、労働

の法案に対する地方自法体の実効的なもう既に行われておる上乗せというものが存在する格好になるとと思うのです。もう先に対策がどんどん行われる、後からあえてこの委員会でもつくれづくれどいうことで私ども質問する、環境庁も必死になつて御努力いただく、その法案ができる上がってみたら規制値的には随分少ないものになる、こういうことではいささかという感じがありますが、いかがですか。

○佐竹政府委員 問題は二つあるかと思いまして、窒素、燐の規制につきましては、これは湖沼対策として非常に重要でございまして、これにつきましては、ただいま御指摘ございましたように、既存の条例でやつておる規制値に比べまして全国規制値といふのはやや緩やかになるわけでございまして、これは上乗せということになりますが、この湖沼法に基づく規制は負荷量規制、つまり濃度掛ける水量ということで、一日当たり何キログラムまで排出できるかといういわば総量規制的な意味での規制をかけるわけでござります。このよ

うな規制の仕方については現在どこの都道府県でもやつていないのでございまして、ただ問題は、そのような規制は新增設施設に限つて規制される、この点が問題があるんじゃないかという御指摘もあるうかと思いますが、一応そのような仕組みになつておりますので、一概に県の行つておる規制の後追いをするというようなことはならないと私どもは考へております。

○中井委員 そうすると、過般お尋ねをいたしました窒素、燐の當てはめの問題がありませけれども、あれが決まりますと水濁法の中へ盛り込まれる、こういうことであります。が、この流域にも窒素、燐の規制値といふもの当てはめていく、そういうふうに考えていいですか。

○佐竹政府委員 硝素、燐の規制は、湖沼及びその集水域について窒素、燐の規制をやるということになりますので、まさに先生のおつしやられたとおりでござります。

○中井委員 通産省にお尋ねをいたします。

この法案が前回廻案になりましたて、今回新しく前回と同じ形で再提出をされた中で、私どもは即刻国会の冒頭から出されものだと考えておりましたところ、随分遅くなつて提出をされました。その間通産省と環境庁とでいろいろと調整が行われたと聞いております。過般の委員会で質問をいたしましたところ、環境庁の方から窒素、磷の問題である、そして環境庁と通産省とで、中公審の答申を待つてその数値を水濁法の中へ湖沼の規制値として当てはめていくんだ、こういう了解に達した、そのため時間がかかつた、こういうふうに御答弁をいただいたわけがありますが、通産省、間違いありませんか。

○廣瀬説明員 御承知のとおり、湖沼の水質保全につきましては、有機汚濁あるいは富栄養化の問題が非常に相互に相まって湖沼の汚濁を形成するものでございまして、法案の検討の過程で窒素、磷を含めました富栄養化問題につきましても議論を行いましたことは事実でございます。

○中井委員 環境庁に承りますが、琵琶湖の総合計画の中で水源としてお使いになつてている大阪や京都からお金をいただき、こういう形で実施されているわけでございます。私どもの郷里でも、実際は大阪湾へ流れる淀川の最上流になつておりますある地域で渓谷をぶち抜けばほとんど水がつかなくなるのですけれども、それをやりますと淀川水系の堤防に大変な迷惑をかけるので我慢をするのかわりその我慢貢としてというような形のいろいろな工事、対策がとられているわけがあります。

湖沼の場合には、それぞれ湖沼によつて汚濁の原因といふものは別でありましようけれども、流域全体を指定する場合には当然県も違えば行政区間も違つてこようか、こう考えるわけであります。そして、この計画のもとにいろんな事業をやるうと思えば大変なお金がかかっていくのはるる議論のあつたところであります。そういうときに、きつと規制を何年後からしていけばいいといううことであるならばまあそういう金銭的な負担といふ

ことは考えられないでしようけれども、御答弁のありましたように、新設の工場だけだ、あるいは規模はどうだとかいろいろあるわけあります。そういう意味で、集水域全体から湖沼をきれいにするためのいろいろな負担、こういったものを考えるべきだとかいろいろな意味で負担について提言をしていくわけであります。しかし、残念なことに、この法案の中には環境庁の今置かれておる状況もあって金銭面についてはなかなか盛り込めない。発想的には、私の言ったような形での発想ないというもののがり得るのかどうか、環境庁のお考えをお尋ねいたしました。

○佐竹政府委員 湖沼の富栄養化防止のために窒素、燐が除去される、その結果下流の上水道の浄化経費がかなり節約されるわけで、そういうメドリットがあることは確かにございます。そういうことを前提にいたしまして、受益県と費用負担県との間でお話し合いがなされ、妥当な負担額を決めたといたくということは湖沼対策の観点から見ても好ましいことではないか、かのように考えていくわけでございまして、現に、他県に非常に大きな流域を持つておられます相模川とか多摩川につきましては関係都府県の間でそのような協議が行われておるというふうに承知しておりますと、私もどもも湖沼水質浄化の観点から大変結構なことはないかと考えております。

○中井委員 通産省にお尋ねいたしますが、通産省の工業用水課の方でアクアルネッサンスといふのですか、大変名前の大きな計画に取り組まれて、下水あるいは排水の処理に画期的な方法で取り組もうとされておる、こういうふうに聞いておりましたが、この計画が今どういう状態になつておるか、どういう段階にあるか、御説明をいただきます。

下水あるいは排水を処理する方法といたしましては、いわゆる活性汚泥法というものを中心として処理が確立しているわけでござりますけれども、最近いろいろな分野で新しい技術が芽生えておりまして、これは水処理の分野でも例外ではございません。その中で特に私ども注目しておりますのがバイオテクノロジー、いわゆる遺伝子工学、微生物工学、それからもう一つは膜分離技術、こういうような新しい技術があるわけでございまして、これを組み合わせることによって新しい総合的な水処理システムができるのではないか、こういうふうに考えておるわけでございます。

私どもの計画といたしましては、この新しい組み合わせによりまして処理水の水質を向上させることが可能でございますので、環境負荷を軽減させれる、あるいは水の再利用といったものにも使えるのではないか、なおかつ、この新しいプロジェクトは非常にコンパクトで省エネルギー型だとうメリットもござりますので、この開発を進めているところでございます。ただいま先生名前についてのお話もございましたけれども、アクアというものは水でございますし、ルネッサンスは復興ということで、私ども水の総合的な再生利用という期待を込めてこういう名前をつけておるわけでございます。

現在の私どもの準備状況でござりますけれども、実は五十九年度から工業技術院傘下の試験研究所を動員いたしまして基礎的な研究開発に着手しておりますが、こういうシステムの開発というのは非常にお金と時間がかかるものでございますので、私どもでき得れば、通産省に大型プロジェクト開発制度という制度がござります。ここに移しますと現在以上に資金の投入が可能になるわけでございますので、五十九年度は今のような形で行いまして、六十年度からでき得ればこの大プロジェクト開発制度でござります。ここに移しますと現在省内で検討中でございます。

いずれにいたしましても、これがうまくいくた

めには産業界あるいは学界、官界、そういうところの総力を挙げて取り組まなければならないと思つております。私ども、その覚悟でこれからも努力してまいりたい、こういうふうに考えております。

○中井委員 最後に、大臣に申し上げてお答えを賜りたいと思いますが、二回にわたって質問をさせていただきました。また、ここ数年間の経過を知る一員としてこの湖沼法がいいよと採決のことこれまで来たということについては大変感慨深いものがあります。しかし、私どもは法案の賛否をめぐりましていろいろと議論をいたしました。先ほど春田先生のお言葉にもありましたけれども、なりよりましというと大失礼でありますけれども、そういう気持ちも含めての賛成ということをございます。その点をこの委員会の質疑を通じて大臣は十分御認識をいただいたと思います。問題点がどこにあるかもよく御承知であろうかと思います。そういうことを踏まえて、この法案をつくったということだけではなくし、湖沼対策に全効力を挙げてお取り組みをいたく、こういう御決意をお聞かせいただきて、質問を終わりたいと思います。

○上田国務大臣 お答え申し上げます。

この法案、お通しをいただきましたならば、環境庁は、公害対策会議に各湖沼の計画をかけまして、そうして各省に十分に、大臣にも理解をいただいて、私どもはその推進、これはもう懸命にやらしていただきたいです。

○中井委員 終わります。

○中村(茂)委員 議事進行に関する動議を提出いたします。

先般來、内閣提出及び日本社会党・護憲共同提出の湖沼関係二法案の審議を進めてきたのであります。両案に対する質疑も事実上終局したと考えられます。

つきましては、両案の議事を進めるに当たり、内閣提出案に先立ち、日本社会党・護憲共同提出に係る湖沼環境保全特別措置法案を議題として、

その審議を進められんことを望みます。

○竹内委員長 中村茂君提出の動議を採決いたしました。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○竹内委員長 起立少数。よって、本動議は否決いたしました。

○竹内委員長 内閣提出、湖沼水質保全特別措置法案を議題いたします。

質疑の申し出がありませんので、本案の質疑は終局いたしました。

○竹内委員長 内閣提出、湖沼水質保全特別措置法案を議題いたします。

本案に対する修正案が提出されております。

提出者より趣旨の説明を求めます。藤田君。

湖沼水質保全特別措置法案に対する修正案  
〔本号末尾に掲載〕

○藤田(ス)委員 私は、日本共産党・革新共同を代表して、湖沼水質保全特別措置法案に対する修正案の提案理由及びその内容の説明を行います。

湖沼は、言うまでもなく、我が国の豊かで美しい水の供給源であるとともに、その美しい景観と自然はかけがえのない国民の憩いの場となりました。特産の水産資源を持つなど、その環境の保全は極めて重要な課題であります。

しかし、政府・自民党による高度経済成長政策以降、大企業本位の水資源政策、また、湖沼周辺の無計画な市街化の進行、それと相まつた下水道整備のおくれなどによって湖沼の環境は悪化の一途をたどっております。そして、湖沼における水質の環境基準の達成率は現在約四〇%にまで落ち、各地で水道が異臭を放つたり、特産の水産資源が

危機に瀕するなどの事態が起き、湖沼とその周辺の美しい自然の破壊も進んでいます。

今回政府が提出した湖沼水質保全特別措置法案は、こうした湖沼の環境の深刻な状況に比べるならば、水質の面では現行の水質汚濁防止法の一一定の改善にはなるものの、中公審の答申からは大幅に後退、極めて不十分なものとなっています。

その主な点は、第一に、本法案の内容が水質保全に限定され、開発や埋め立ての規制など環境保全の措置が欠落している点であり、その第二は、

水質保全の面でも窒素、磷など富栄養化対策が明示されていない上、湖沼特定施設の設置も許可制度ではなく届け出制になっているなど、その対策が不十分なことであり、そして最後に、水質を保全する上で極めて重要な下水道の整備等に対する国の財政上の特別措置が全く見送られている点であります。

我が党の修正案は、これらの点を是正、湖沼の水質と周辺環境を一体のものとして湖沼全体の環境を守ろうとするものであり、以下その主な内容を御説明いたします。

第一は、名称を湖沼水質保全特別措置法案から湖沼環境保全特別措置法案へと変更することです。

湖沼環境保全特別措置法案へと変更することです。

湖沼水質保全基本方針及び湖沼環境保全基本計画は環境の保全を最優先として策定することにしている点であります。

第三は、環境保全の具体的措置として、指定湖沼においては湖沼水辺環境保全地区を設け、開発の規制を行うこと及び埋め立て、干拓は原則的に禁止とし、これを厳しく規制するという点であります。

第四は、湖沼特定施設は届け出制ではなく許可制とすること及び窒素、磷の対策など富栄養化対策の実施を明示することなど、水質保全対策を強化するという点であります。

第五は、下水道の整備など、地方公共団体が湖沼環境保全計画に基づいて実施する事業について

いる点であります。

以上、慎重に御審議の上、速やかに可決されますようお願い申し上げます。

○竹内委員長 以上で修正案の趣旨の説明は終りました。

○竹内委員長 これより本案及び修正案を一括して討論に付するのであります。別に討論の申し出がありませんので、直ちに採決に入ります。

湖沼水質保全特別措置法案及びこれに対する修正案について採決いたします。

決議（案）

政府は、本法の施行に当たつて、次の諸点につき適切な措置を講ずべきである。

一 湖沼水質保全基本方針の策定に当たつては、湖沼の水質及びその周辺の自然的環境を一體のものとして保全することの重要性に十分配慮すること。

二 指定湖沼の指定に当たつては、都道府県知事の意向を十分尊重し、適切に指定が行われるよう配慮すること。

三 湖沼水質保全計画の実施に当たつては、下水道、屎尿処理施設、農業集落排水施設等生活排水処理施設の整備その他の湖沼の水質の保全に資する事業が円滑に実施されるよう、指定地域に対する重点配分等財政的援助を強化すること。

四 湖沼の富栄養化防止対策を推進するため、速やかに、リン、窒素の環境基準のあてはめ及び排水基準の設定を行うこと。

五 湖沼の生態系の把握、淡水赤潮及びアオコ等の発生機構の究明等に関する調査研究を推進すること。

六 湖沼が主要な水道水源となつている実情にかんがみ、医学、生物学部門を含めた総合的な調査研究体制を確立すること。

七 湖沼周辺の自然環境保全を図るために、現行関係法令等諸制度を積極的に活用するとともに、必要に応じて施策の拡充強化に努めることに。

八 湖沼周辺地域の都市計画及び埋立・干拓にについては、乱開発を防止し、自然環境及び景観との調和に留意した計画を策定し、実施すること。

以上であります。その趣旨につきましては案文の中に尽くされておりますので、説明を省略させていただきます。

何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げます。

以上であります。（拍手）

○竹内委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○竹内委員長 起立総員。よつて、本案について

は、戸塚進也君外四名提出の動議のごとく附帯決

議を付することに決しました。

この際、上田環境庁長官より発言を求められて

おりますので、これを許します。上田環境庁長官。

○上田国務大臣 本法案の御審議をお願いをいた

しまして以来、本委員会におかれましては、熱心

な御討議をいただきまして、ただいま議決されま

したことを深く感謝申し上げます。

審議中における委員各位の御高見につきまして

は、今後、その趣旨を生かしまして、ただいま御決

議になりました附帯決議につきましてもその趣旨

を尊重して善処してまいりたいと存じます。

ここに本法案の審議を終わるに当たりまして、

委員長を初め委員各位の御指導、御協力に対しま

して深く感謝の意を表する次第でございます。

(拍手)

○竹内委員長 お詫びいたします。

ただいま議決いたしました本案に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任を願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○竹内委員長 御異議なしと認めます。よつて、

さよう決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○竹内委員長 次回は、公報をもつてお知らせることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時二十二分散会

### 湖沼水質保全特別措置法案に対する修正案

修正する。

題名を次のように改める。

#### 湖沼環境保全特別措置法案

目次中「指定湖沼の水質」を「指定湖沼環境」に、

「第二十一条」を「第二十七条」に、「第二十六条」を「第二十八条」を「第三十二条」に、「第二十七条」を「第三十三条」を「第三十五条」に、「第三十四条」を「第四十条」に改める。

本則(第二条第一項、第三条第二項、第七条第一項、第十二条第二項、第十三条、第十四条、第十五条第一項、第二十四条から第二十六条まで、第二十七条第一項及び第三十二条を除く)中「湖沼の水質」を「湖沼環境」に、「湖沼水質保全方針」を「湖沼環境保全特別措置法」に、「湖沼水質保全計画」を「湖沼環境保全基本方針」に、「湖沼水質保全計画」を「湖沼環境保全基本方針」に、「湖沼水質保全特別措置法」に改める。

第一条中「水質の汚濁に係る環境基準の確保」を「湖沼環境の保全に関する施策を講ずること」に、「ついて水質」を「ついて湖沼環境」に、「策定及び」を「策定」、「を行ふ」を「湖沼水辺環境保全地区の指定」に改める。

第二条第一項中「湖沼の水質」を「湖沼及びその周辺の自然環境が一体となつて構成する湖沼環境」に、「湖沼水質保全基本方針」を「湖沼環境保全基本方針」に改める。

第三条第三項中「湖沼が」を「湖沼環境が」に、

「湖沼の有する治水、利水、水産その他の公益的機能に十分配慮しつつ、湖沼の特性及び汚濁原因に応じた均衡ある水質保全対策」を「その保全を最優先とする湖沼環境保全対策」に改める。

第三条第一項中「内閣総理大臣」を「環境庁長官」に改め、「推移等」の下に「及び当該湖沼の周辺の自然環境の悪化等」を加え、「水質の保全」を

「湖沼環境の保全」に、「指定することができる」を

「指定するものとする」に改める。

第三条第二項中「内閣総理大臣」を「環境庁長官」に、「指定湖沼の水質の汚濁」を「指定湖沼環境の保全」に改める。

第三条第三項中「内閣総理大臣」を「環境庁長官」に改める。

第三条第五項を削り、同条第六項中「内閣総理大臣」を「環境庁長官」に改め、同項を同条第五項とし、同条第七項を同条第六項とする。

第四条第三項第三号中「規制」の下に「(富栄養化の防止のための規制を含む。)」を加える。

第四条第四項中「内閣総理大臣の同意を得なければならぬ」を「その内容を環境庁長官に報告しなければならない」に改め、同条第五項を削り、同条第六項を同条第五項とする。

第四条第七項中「前二項」を「前一項」に改め、同項を同条第六項とする。

第七条から第十二条までを次のように改める。

(湖沼特定施設の設置の許可)

第七条第一項中「前二項」を「前一項」に改め、同項を同条第六項とする。

第七条第六項を同条第六項とする。

第七条第七項中「前二項」を「前一項」に改め、同項を同条第六項とする。

第七条第一項中「前二項」を「前一項」に改め、同項を同条第六項とする。

第七条第六項を同条第六項とする。

第七条第七項中「前二項」を「前一項」に改め、同項を同条第六項とする。

第七条第八項を同条第八項とする。

第七条第九項を同条第九項とする。

第七条第十項を同条第十項とする。

第七条第十一項を同条第十一項とする。

第七条第十二項を同条第十二項とする。

第七条第十三項を同条第十三項とする。

第七条第十四項を同条第十四項とする。

第七条第十五項を同条第十五項とする。

第七条第十六項を同条第十六項とする。

第七条第十七項を同条第十七項とする。

第七条第十八項を同条第十八項とする。

第七条第十九項を同条第十九項とする。

第七条第二十項を同条第二十項とする。

第七条第二十一項を同条第二十一項とする。

第七条第二十二項を同条第二十二項とする。

第七条第二十三項を同条第二十三項とする。

第七条第二十四項を同条第二十四項とする。

第七条第二十五項を同条第二十五項とする。

第七条第二十六項を同条第二十六項とする。

第七条第二十七項を同条第二十七項とする。

第七条第二十八項を同条第二十八項とする。

第七条第二十九項を同条第二十九項とする。

五 湖沼特定施設の使用の方法

六 湖沼特定施設から排出される污水又は廃液

(以下「汚水等」という。)の処理の方法

七 排出水(湖沼特定施設を設置する指定地域内の工場又は事業場から公共用水域に排出さ

れる水をいう。以下同じ。)の量(排水系統別

の量を含む。)

八 排出水の汚染状態(排水系統別の汚染状態を含む。)その他總理府で定める事項

九 前項の申請書には、当該湖沼特定施設を設置することが環境に及ぼす影響についての調査の結果に基づく事前評価に関する事項を記載した書面を添付しなければならない。

十 都道府県知事は、第一項の許可の申請があつた場合には、遅滞なく、その概要を告示するとともに、前項の書面をその告示の日から三週間

関係市町村の住民の縦覧に供しなければならない。

十一 都道府県知事は、前項の告示をしたときは、当該湖沼特定施設の設置に係る湖沼環境の保全

について、他の関係都道府県知事、関係市町村長及び関係市町村の住民の意見を聴かなければならぬ。

十二 都道府県知事は、前項の申請に係る湖沼特定施設が次の各号のいずれかに該当す

るものであると認めるときでなければ、同項の許可をしてはならない。

十三 第二項の事前評価に關し必要な事項は、総理府令で定める。

十四 (湖沼特定施設の設置の許可の基準)

十五 都道府県知事は、前条第一項の申請に係る湖沼特定施設が次の各号のいずれかに該当す

るものであると認めるときでなければ、同項の許可をしてはならない。

十六 一 廃棄物の処理を目的とする工場又は事業場に係るものであること。

二 当該湖沼特定施設からの汚水等の排出が湖

沼環境を保全する上において著しい支障を生じさせるおそれがないものであること。

三 都道府県知事は、前条第一項の許可の申請に提出しなければならない。

四 二 工場又は事業場の名称及び所在地は、その代表者の氏名

五 湖沼特定施設の構造



当する場合は、この限りでない。

一 埋立地又は干拓地の用途が公園、緑地その他の公共性を有する施設の用地である場合又は公害防除のための施設の用地である場合

二 指定湖沼環境の保全上著しい支障を及ぼさないと認められる埋立て又は干拓である場合

第二十五条の前に次の一条を加える。  
(富栄養化による被害の発生の防止)

第二十四条 都道府県は、指定湖沼の富栄養化による生活環境に係る被害の発生を防止するた

め、条例で、当該指定湖沼に係る指定地域において排出される排水について、燐、窒素その他の政令で定める物質による水の汚染状態に関する許容限度を定め、必要な規制を行わなければならない。

2 前項の許容限度は、別に法律で定める基準以上でのものでなければならない。

附則第二項を削り、附則第三項を附則第二項とし、附則第四項中「湖沼水質保全特別措置法」を「湖沼環境保全特別措置法」に改め、同項を附則第三項とする。

昭和五十九年五月二十九日印刷

昭和五十九年五月三十日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

P